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Студент года Республики Татарстан –

Примечательно, что Светла-
на получила это звание в юби-
лейный для премии год: 20 лет 
назад, в ноябре 2005-го, так же 
в «Пирамиде», прошла первая 
церемония. Это одно из самых 
значимых событий в республи-
ке! И все эти годы неизменные 
его участники – студенты Ка-
занского инновационного 
университета, не раз они под-
нимались на сцену в качест-
ве лауреатов и победителей 
в самых разных номинациях! 
Трижды, до победы Светланы, 
высшей награды удостаива-
лись представители нашего 
вуза. Это Александр Карпов, 
Диана Мамакова и Дамир Нур-
галиев. 

Премия направлена на под-
держку и поощрение талантли-
вых студентов, обучающихся 
по образовательным програм-
мам высшего образования и 
имеющих особые достижения 
в области науки, творчества, 
спорта, медиа, молодежной 

политики, предприниматель-
ства, студенческого лидерства, 
общественной деятельности и 
добровольчества. 

«Студент года–2024» Светла-
на Вяткина учится на 4-м курсе 
факультета менеджмента и ин-
женерного бизнеса 

– Я очень рада стать облада-
телем такого высокого звания. 
Благодарна своему универси-
тету за поддержку, помощь и 
веру в меня, – сказала Светлана 
(Читайте о ней на стр. 3.)

Гран-при победителю пре-
мии вручил Председатель Го-
сударственного Совета Рес-
публики Татарстан Фарид 
Хайруллович Мухаметшин.

И это не единственная на-
града наших студентов на юби-
лейной церемонии. «Старостой 
года РТ» объявлен Артем Сидо-
ров, лауреатом в номинации 
«Доброволец года» стала Яна 
Шишиморова. В номинации 
«Медийщик года»   спецприз 
получила Екатерина Кашицы-

на, лауреатом стала Елизавета 
Архипычева. Спецприза в но-
минации «Иностранный сту-
дент» удостоена Эрнандез Пе-
рез Жарик Йисет. Лауреатами 
премии также стали  СНО КИУ  

(«Студенческая научная ор-
ганизация года») и вокальная 
студия VIVA («Творческий кол-
лектив года»).

На церемонии наградили и 
проректора по молодежной 

политике КИУ Руслана Рафато-
вича Загитова. Он получил бла-
годарность из рук министра по 
делам молодежи Республики 
Татарстан Рината Наильевича 
Садыкова.

Ярко начался новый год для нашего 
университета! Светлана Вяткина из 
Набережночелнинского филиала стала 
обладателем Гран-при Республиканской 
студенческой премии «Студент года–2024». 
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Эхо Всемирного  
фестиваля молодежи

Накануне Нового года заместитель министра образования Московской обла-
сти Лариса Олеговна Сулима вручила сотрудникам КИУ медали и Почетные 
грамоты «За вклад в подготовку и проведение Всемирного фестиваля молоде-
жи 2024 года» за подписью Президента Российской Федерации В. В. Путина. 

признание

Наградами была отмечена 
ректор вуза Асия Витальевна 
Тимирясова – за атмосферу 
активного творчества в уни-
верситете, позволяющую его 
студентам, выпускникам и со-
трудникам становиться частью 
крупных событий. За написа-
ние авторских песен для Все-
мирного фестиваля молодежи 
в Сочи награды получили за-
меститель директора коллед-
жа по учебной работе Денис 

Станиславович Палачев, руко-
водитель студии VIVA Алмаз 
Мансурович Мухаметзянов и 
руководитель Центра развития 
карьеры КИУ Юлия Николаевна 
Куракина.

Волонтерам со всей страны, 
принимавшим участие в этом 
крупном международном про-
екте, полюбились произве-
дения наших коллег, которые 
стали «культурной» частью 
волонтерского корпуса фести-

валя. Лариса Олеговна, будучи 
в должности заместителя ген-
директора по региональному 
взаимодействию дирекции 
Всемирного фестиваля моло-
дежи, инициировала конкурс 
на лучшую песню для волон-
теров, и сотрудники КИУ с 
удовольствием приняли в нем 
участие, в очередной раз про-
демонстрировав, что в универ-
ситете учатся и работают твор-
ческие, талантливые люди.

Благодарность 
за антикоррупционную 

деятельность
На имя ректора Асии Витальевны Тимирясовой по-
ступило письмо от Руководителя Администрации 
Раиса Республики Татарстан Асгата Ахметовича 
Сафарова.

«Выражаю искреннюю бла-
годарность лично Вам, пер-
вому проректору, проректо-
ру по научной работе Игорю 
Измаиловичу Бикееву, его 
помощнику Сергею Геннади-
евичу Никитину и коллекти-
ву университета за высокий 
уровень подготовки и про-
ведения XIV Всероссийской 
научно-практической кон-
ференции с международным 
участием «Диалектика про-
тиводействия коррупции», 
а также за активное участие 
в проводимых в республике 
мероприятиях антикорруп-
ционной направленности.

В соответствии с Феде-
ральным законом «О проти-
водействии коррупции» од-
ним из основных принципов 
противодействия коррупции 
является сотрудничество 
государства с институтами 
гражданского общества. Реа-
лизация указанного прин-
ципа осуществляется в том 
числе посредством проведе-

ния мероприятий научного 
и просветительского харак-
тера, которые способствуют 
укреплению взаимодействия 
представителей органов го-
сударственной власти, об-
щественных организаций и 
научного сообщества при 
решении ключевых задач в 
области противодействия 
коррупции.

В настоящее время во-
просы противодейс твия 
коррупции не теряют своей 
актуальности, и развитие со-
трудничества по актуальным 
теоретическим и практиче-
ским вопросам в данной об-
ласти необходимо осуществ-
лять совместно с научным и 
экспертным сообществом.

Уверен, что дальнейшее 
вз аи м одейс твие по во -
просам антикоррупцион-
ной направленности будет 
способствовать развитию 
антикоррупцион ной полити-
ки Республики Татарстан».

Награды за заслуги
В завершение юбилейного для нашего университета года Главный федеральный 
инспектор по Республике Татарстан Виктор Николаевич Демидов, Уполномочен-
ный по правам человека в Республике Татарстан Сария Харисовна Сабурская, 
ректор КИУ Асия Витальевна Тимирясова вручили награды сотрудникам и пре-
подавателям вуза. Награждение проходило 26 декабря в рамках Ученого совета.

За вклад в подготовку и про-
ведение Всемирного фестива-
ля молодежи Грамотой к па
мятной медали Президента 
Российской Федерации отме-
чена Загитова Светлана Юрь
евна, руководитель отдела по 
работе со студенческими объ-
единениями департамента по 
молодежной политике.

Медалью «За безупречный 
труд и отличие» Министер-
ства науки и высшего образо-
вания Российской Федерации 
награж дены:
 • Озтюрк Лира Ильгизаровна, 

доцент кафедры русского язы-
ка и языкознания, 
 • Хорошавина Алла Геннадь

евна, заведующий кафедрой 
русского языка и языкознания.

Почетной грамоты Мини
стерства науки и высшего об
разования Российской Феде
рации за значительные заслуги 
в сфере образования и добро-
совестный труд удостоены:
 • Зотова Марина Борисовна, 

доцент кафедры управления,
 • Слабнов Виктор Дмитрие

вич, профессор кафедры ком-
пьютерного моделирования и 
техносферной безопасности,
 • Юсупова Зульфия Габдул

ловна, старший преподаватель 
кафедры гражданского и пред-
принимательского права.

Благодарность Министерст
ва науки и высшего образова
ния Российской Федерации за 
значительный вклад в развитие 
сферы образования и добросо-
вестный труд объявлена:
 • Гафиятовой Оксане Викто

ровне, доценту кафедры выс-
шей математики, 

 • Гафуровой Гульнаре Талга
товне, доценту кафедры «Фи-
нансы и кредит»,
 • Дерябиной Ирине Георги

евне, ведущему специалисту 
отдела организации итоговой 
аттестации,
 • Никифоровой Светлане 

Анатольевне, заместителю за-
ведующего кафедрой дизайна,
 • Скорняковой Анне Алексе

евне, доценту кафедры бухгал-
терского учета и аудита,
 • Хайруллиной Диане Ильду

совне, доценту кафедры бух-
галтерского учета и аудита,
 • Хузиной Эльмире Ильдаров

не, начальнику отдела органи-
зации итоговой аттестации.

За значительный вклад в 
реализацию мероприятий, 
направленных на формиро-
вание единых подходов к 
воспитательной работе, Бла
годарственным письмом Ми
нистерства науки и высшего 
образования Российской Фе
дерации награждены:
 • Асапова Маргарита Вяче

славовна, ведущий специалист 
по воспитательной работе кол-
леджа,
 • Грольман Евгения Александ

ровна, руководитель отдела 
организации культурно-мас-
совой работы,
 • Исмагилова Ляйсан Мансу

ровна, заместитель директо-

ра по воспитательной работе 
колледжа, 
 • Мусина Регина Рустэмовна, 

заместитель декана по воспи-
тательной работе юридическо-
го факультета,
 • Сафиуллина Анна Михай

ловна, руководитель отдела по 
социальной работе и проектам 
департамента по работе с мо-
лодежью,
 • Тимирясова Лилия Борисов

на, заместитель декана по вос-
питательной работе факульте-
та гостеприимства и дизайна.

Благодарственного письма 
Министерства науки и высше
го образования Российской 
Федерации за внедрение ин-
новационных методик препо-
давания, развитие открытой 
информационной среды выс-
шего образования и победу 
во Всероссийском конкурсе 
«Золотые имена высшей шко-
лы» удостоен Шевченко Денис 
Вячеславович, заведующий ка-
федрой высшей математики.

За поддержку работы Благо-
творительного фонда «Народ-
ный фронт. Всё для победы» 
по оказанию помощи бойцам 
на передовой специальной 
военной операции и мирным 
жителям новых регионов Рос-
сии Благодарственные пись
ма вручили 

 • коллективу учебнометоди
ческого управления в лице 
проректора по учебной рабо-
те Камашевой Юлии Леони
довны, 
 • коллективу издательства 

«Познание» в лице директора 
Дарчиновой Гульназ Язкаров
ны,
 • Агапову Олегу Дмитрие

вичу, советнику ректора по 
стратегическим инициативам, 
профессору кафедры филосо-
фии и социально-политических 
дисциплин,
 • Загитову Руслану Рафатови

чу, проректору по молодежной 
политике,
 • Рычкову Сергею Юрьевичу, 

заведующему кафедрой марке-
тинг-менеджмента.

За заслуги в правозащитной 
деятельности Благодарствен
ным письмом Уполномочен
ного по правам человека в 
Российской Федерации на-
граждены
 • Тимирясова Асия Витальев

на, ректор,
 • Бикеев Игорь Измаилович, 

первый проректор, проректор 
по научной работе,
 • Никитин Андрей Геннадье

вич, декан юридического фа-
культета.

Благодарственные письма 
за плодотворное сотрудни

чество с Уполномоченным по 
правам человека в Республи
ке Татарстан получили 

Агапов Олег Дмитриевич, 
советник ректора, профессор 
кафедры философии и соци-
ально-политических дисцип-
лин,

Гасанов Заур Уфатович, до-
цент кафедры гражданского и 
предпринимательского права,

Гафарова Гузель Рустамов
на, доцент кафедры теории го-
сударства и права и публично-
правовых дисциплин, 

Сайфутдиярова Эльвира 
Тельмановна, заместитель за-
ведующего кафедрой граждан-
ского и предпринимательского 
права, 

Ситникова Ирина Евгень
евна, доцент кафедры теории 
государства и права и публич-
но-правовых дисциплин,

Хасанов Рифкат Гаязович, 
преподаватель кафедры тео-
рии государства и права и пуб-
лично-правовых дисциплин.

За вклад в развитие инфор-
мационных технологий и связи 
в Республике Татарстан Почет
ной грамоты Министерства 
цифрового развития госу
дарственного управления, 
информационных технологий 
и связи Республики Татарстан 
удостоены
 • Гаранина Оксана Андреев

на, помощник ректора, 
 • Гончарова Наталья Нико

лаевна, доцент кафедры меж-
дународного и европейского 
права, 
 • Нагаев Назим Харисович, 

руководитель службы защиты 
информации.
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Триумф на республиканском конкурсе

Гордимся победой Светланы Вяткиной на «Студенте года Республики Татарстан–2024». 

признание

Все, кто знаком со Светланой, 
отзываются о ней как об очень 
ответственном, основательном, 
отзывчивом, обладающем ли-
дерскими качествами человеке.

С первого курса она ведет 
активную общественную рабо-
ту, является участником всех 
мероприятий, организуемых в 
Набережночелнинском фили-
але. Светлана одна из активи-
стов студенческого научного 
общества «СНОпики», участник 
олим пиадных и конкурсных дви-
жений не только по своему про-
филю обучения. 

«Являясь председателем сту-
денческого научного общества 
филиала, Светлана вывела науч-
но-исследовательскую и проект-
ную работу студентов на новый, 
более высокий и качественный 
уровень. Личностные качества 
Светланы, ее острый ум, уверен-
ность в себе, целеустремлен-
ность и организаторские спо-
собности позволили ей достичь 
самых высоких результатов в сту-
денчестве» (заместитель дирек-
тора по научной работе Викто-
рия Васильевна Нурмухаметова).

Научные интересы Светланы 
Вяткиной связаны с проблема-
ми управления персоналом, за 
время обучения в КИУ она на-
писала две статьи ВАК, 8 статей 
в сборники РИНЦ, 20 – в другие 
издания. В 2023 году стала побе-
дителем в номинации «Интел-
лект года» городского конкурса 
«Студент года–2023».

«Света имеет аналитический 
склад ума, что позволяет каче-
ственно проводить научные ис-

следования, излагать выводы в 
научных статьях. Она вниматель-
на к мелочам. Ценит дружбу и 
умеет отстаивать свою позицию 
и позицию коллектива. Высоко 
несет статус студента КИУ и по-
зиционирует вуз всюду, где по-
является. Света является челове-
ком, с которым хочется работать. 
Она всегда на позитиве, всегда 
готова к чему-то новому. В ней 
есть спокойствие и надежность, 
а также здоровый авантюризм и 
креативность. Доб рая и отзыв-
чивая, порядочная и честная, 
жизнерадостная и яркая – это 
все про Свету Вяткину» (декан 
факультета менеджмента и ин-
женерного бизнеса Светлана Вла-
димировна Титова).

Светлана не обошла стороной 
и творческую деятельность, она 
ведет страницу факультета ме-
неджмента и инженерного биз-
неса в социальных сетях, часто 
снимает и монтирует видеороли-
ки, пишет посты.

Студентка активно защищает 
честь факультета и филиала на 
спортивных соревнованиях. В 
составе сборной университета 
приняла участие в городских 
соревнованиях по волейболу, в 
городской легкоатлетической 
эстафете, является постоянным 
участником спартакиады Набе-
режночелнинского филиала КИУ. 

«У нас в университете много 
активных студентов, которые 
проявляют себя в разных видах 
деятельности. Но Света – это 
уникальная личность. Она обла-
дает сверхспособностями во 
всех направлениях: в учебе, нау-

ке, общественной деятельности, 
спорте, творчестве. Поражаешь-
ся ее работоспособностью, это 
же сколько нужно сил, чтобы все 
успеть: только вчера была в Сочи 
на конгрессе студентов, а сегод-
ня уже участвует в отборочном 
этапе конкурса «Студент года». 
Света обладает креативным 
мышлением, которое позволяет 
ей найти нестандартные спосо-
бы решения поставленной за-
дачи. А еще она очень добрый, 
отзывчивый и гиперответствен-
ный человек: если берется за 
дело, то делает его даже не на 
100 процентов, а на все 200. Гля-
дя на нее, наполняешься гордо-
стью за современную молодежь. 
Я очень рада, что у нас в Набе-
режночелнинском филиале есть 
такая студентка, как Света Вятки-
на. Желаю ей покорения новых 
вершин» (заместитель дирек-
тора по воспитательной рабо-
те Альфия Левовна Файзханова).

Приоритетной для Светланы 
является проектная деятель-
ность. На конкурс социальных 
инициатив «Энергия добра» 
ПАО «Татнефть» она предста-
вила некоммерческий проект 
«Движение без преград» и вы-
играла грант в размере 500 ты-
сяч рублей. Светлана с командой 
реализует проекты «Адаптация 
в студенческую среду», «Наука-
полия» и «ЛепимКрасим», с по-
следними участвует во всерос-
сийском студенческом конкурсе 
«Твой ход». 

«Помню, как я предложила ре-
бятам проект «Наукаполия». Из-
ложила свою идею, и вот с этим 

проектом мы вошли в проект 
«Твой ход» и дошли до финала. 
Этот проект, я считаю, дал ог-
ромные возможности для раз-
вития личности и такого про-
фессионального человека, как 
Света Вяткина. Она очень доб-
рая, всегда улыбается и всегда 
готова сделать все, независимо 
от того, что у нее много различ-
ных проектов, мероприятий. 
Если она сказала, что сделает, 
– значит, она сделает это на все 
100 процентов. Прошлым ле-
том мы подавали «Наукаполию» 
первый раз на Росмолодежь – и 
выиграли грант! Я горжусь тем, 
что являюсь наставником Светы 
Вяткиной, и рада, что она тог-
да откликнулась на мое пред-
ложение и проявила огромную 
мотивацию в реализации наших 
совместных идей» (директор 
колледжа Мария Валентиновна 
Уварова).

В июле 2023-го Светлана 
успешно участвовала в Между-
народном летнем кампусе Пре-
зидентской Академии, где пред-
ставляла Республику Татарстан. 
Летом 2024 года она приняла 
участие во Всероссийском фо-
руме «IВолга», Республиканском 
форуме «Лига форум».

Является победителем (2-е ме-
сто) III Международной научной 
олимпиады по менеджменту. По 
результатам трех этапов отбора 
она вошла в ТОП-100 студентов 
России и приглашена на конфе-
ренцию «Менеджмент Будущего 
2024» в Санкт-Петербурге.

«Светлана – это эталон проак-
тивного студента, целеустрем-

ленная, ответственная, перфек-
ционистка, всегда болеет душой 
за любое дело, в котором участ-
вует. Она не боится пробовать 
новое, может работать в режиме 
многозадачности, любит участ-
вовать в форумах, постоянно 
развивается. Спасибо огромное 
Светлане за ее лояльность вузу 
и ту работу, которую она делает 
для формирования и укрепле-
ния позитивного имиджа КИУ. 
Это очень ценно!» (директор 
Набережночелнинского филиала 
КИУ Ирина Ивановна Фролова).

Светлана Вяткина стала обла-
дателем Гран-при премии «Сту-
дент года» и получила 100 тысяч 
рублей от партнеров на реали-
зацию своих идей. По традиции 
ей вручили пиджак обладателя 
Гран-при «Студент года».

Победа Светланы Вяткиной 
на «Студенте года» – настоящий 
триумф, огромное достижение и 
признание ее заслуг на высшем 
уровне. Мы гордимся Светой и 
желаем достигать новых высот, 
добиваться новых побед, верить 
в себя и свои силы и идти только 
вперед!

Мария ШАДРИНА,  
начальник отдела маркетинга 

и  PR (Набережные Челны)

Поликультурное образование в инклюзивной среде
актуальное

пространстве», «Основы меж-
культурной коммуникации» и 
«Основы гражданской иден-
тичности и патриотизма». На 
этих занятиях студенты смогут 
поделиться со своими сверст-
никами и знаниями о родной 
культуре (культуре Узбекиста-
на или Таджикистана, Кыргыз-
стана, Колумбии, культуры того 
или иного региона Российской 
Федерации). 

Для обеспечения качест-
ва данных занятий Илона 

Геннадьев на Морозова пригла-
шает опытных преподавателей, 
специализирующихся в той или 
иной области. Например, пре-
подаватель кафедры филосо-
фии и социально-политических 
дисциплин нашего университе-
та, кандидат исторических наук 
Ляйсан Рафиковна Шафигулли-
на уже ознакомила студентов 
с основными этапами истории 
России с древнейших времен 
по настоящее время. Особое 
внимание на ее занятиях уде-

лено процессам включения в 
состав российской цивилиза-
ции различных этносов. Ляйсан 
Рафиковна провела интерес-
ную лекцию по истории и куль-
туре Республики Татарстан. 

Илона Геннадьевна Морозо-
ва на своих занятиях рассказа-
ла студентам об особенностях 
культуры народов России: на-
родов Северного Кавказа, 
Бурятии, Якутии, коренных 
малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Вос-

тока Российской Федерации и 
других. 

Студенты принимают актив-
ное участие в дискуссии, про-
являют глубокий интерес к на-
шей великой стране. Они уже 
создали свой Telegram-канал 
под названием «Живая куль-
тура», в котором будут обме-
ниваться новыми знаниями и 
идеями об изученном материа-
ле. В перспективе планируется 
приобщить как можно больше 
студентов к данному каналу. 

Итогом проек та должно 
стать формирование у студен-
тов чувства толерантности к 
разным народам, укрепление 
социокультурной идентично-
сти, преодоление ксенофобии 
в молодежной среде через спо-
собность мыслить критически 
в современной информацион-
ной среде и создание условий 
для воспитания патриотично-
го гражданина, разделяющего 
традиционные духовно-нрав-
ственные ценности России, при 
этом сохраняющего свою этно-
культурную идентичность. 

PS. Данное докторское ис-
следование Илоны Геннадьев-
ны Морозовой осуществляет-
ся при грантовой поддержке 
Академии наук Республики 
Татарстан. 

На базе Казанского инновационного университета имени В. Г. Тимирясова на-
чалась реализация оригинального проекта в рамках докторского исследования, 
проводимого заместителем директора НИИ педагогических инноваций и ин-
клюзивного образования, кандидатом педагогических наук, доцентом Илоной 
Ген надьевной Морозовой (научный руководитель – доктор педагогических наук, 
профессор Дания Загриевна Ахметова). 

Проектом предусмотрено 
проведение ряда занятий по 
дисциплине «Поликультурное 
образование» для инклюзив-
ных групп студентов. В нашем 
вузе для участия в данном про-
екте на данном этапе отобра-
ны две группы. Первая – инк-
люзивная группа студентов 
колледжа, в которой обучают-
ся студенты из разных стран 
Средней Азии (среди них – и 
мигранты из Кыргызстана, 
Таджикистана, Узбекистана, 
Туркменистана). Вторая груп-
па – иностранные студенты, 
обучающиеся вместе с россий-
скими студентами. 

По замыслу проекта предус-
мотрено изучение студентами 
таких тематических блоков, 
как «История России», «Куль-
тура и традиции народов Рос-
сии», «Традиции обучения и 
воспитания в разных странах», 
«Национально-культурное на-
следие Республики Татарстан», 
«Ксенофобия и молодежный 
экстремизм: профилактика 
проблемы», «Дипломатические 
отношения России, в частно-
сти, Республики Татарстан, 
с зарубежными странами», 
«Основы законодательства 
РФ», «Развитие критического 
мышления в информационном 
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По призванию – военный

Участник специальной военной операции старший сержант, артиллерист Хушбахт Панжиев – насто-
ящий герой! Он вынес с поля боя более ста раненых бойцов, в одиночку взял в плен троих боевиков.  
За свои подвиги Хушбахт удостоен ордена Мужества, Георгиевского креста, медали «За боевые отличия». 

Год защитника Отечества в России

Это наш студент! Он за-
очно учится в колледже по 
специальности «Право и ор-
ганизация социального обес-
печения». В декабре прибыл в 
Казань в отпуск: сдавал зим-
нюю сессию. 

Мы беседуем с Хушбахтом 
в нашей редакции. Ему 25, и 
он выбрал в своей жизни путь 
воина.

– У меня же папа военный, 
Афганистан прошел, прадед 
был военным. Передо мной 
даже вопроса не стояло, идти 
в армию или нет. В учебном 
центре Пензенского артилле-
рийского инженерного инсти-
тута изучал противотанковые 
ракеты. Мне здесь все нрави-
лось: и подготовка строевая, 
физическая, и стрельбы. Офи-
церы это заметили, предложи-
ли дополнительные занятия. В 
общем, через полгода службы, 
в 2020 году, подписал контракт, 
служил в Коломне Московской 
области. И вскоре попал на во-
енные игры – Чемпионат мира 
по танковому биатлону. Увидел 
там нашего президента, Влади-
мира Владимировича Путина, 
тогдашнего министра обороны 
Сергея Кужугетовича Шойгу. 
Я сам участвовал в соревнова-
ниях, показывал, как проверя-
ются у нас в России противо-
танковые управляемые ракеты. 
Мне вообще нравится работать 
с техникой. Я и машину стал 
рано водить, и гусеничную тех-
нику быстро освоил. 

По контракту я служил ко-
мандиром отделения. И, когда 
началась СВО, я со своими бой-
цами, которых обучал, отпра-
вился на передовую.
– На СВО полученные знания 
пригодились?

– Да, пригодились. Если бы 
не было столько знаний, меня 
бы не поставили исполняю-
щим обязанности команди-
ра взвода. Я обучаю молодое 
пополнение, которое к нам 
приходит, все рассказываю, 
объясняю, учу ремонтировать 
технику. 

Как-то подбегает ко мне па-
рень, я его и не помню. А он: 
«Товарищ сержант, вы же меня 
в Коломне учили ездить на гу-
сеничной технике, теперь я 
лучший механик-водитель». 
Мне так приятно стало! На 
фронте порой встречаю ребят, 
которых я обучал. 
– Помнишь тот день, когда 
началась специальная 
военная операция?

– Да. В 5 утра командир ба-
тальона подполковник Гераси-
мов (царство ему небесное, по-
гиб в первом же бою) построил 
нас, сказал, что идем на Харь-
ков. И первый бой помню – са-
мый тяжелый из всех, в кото-
рых я участвовал. Много наших 
тогда погибло. Два месяца шли 
ожесточенные бои: стрельба, 
взрывы – вообще передышки 
не было.
– А как местное население к 
вам относится?

– В основном хорошо. Жи-
тели тоже устали от агрессии. 
Они рассказывают, какие ужа-
сы там творили боевики. Мой 
командир удивлялся, как такое 
могло произойти между сла-
вянами. Да просто украинцев 
с детства воспитывали в нена-
висти к нашей стране.
– Что самое тяжелое 
для тебя на передовой?

– Самое тяжелое? Гибель ре-
бят. Сильно переживал смерть 
моего близкого товарища Ки-
рилла Горшенина. Я с ним с 
Коломны, с конца 2020 года, 
мы вместе служили, дружили. 
Кирилл взял гражданскую ма-
шину-копейку, чтобы вывезти 
с поля боя пятерых раненых. 
Загрузил всех, сел в машину – 
и тут дрон. Погиб от разрыва 
внутренних органов, и один 
осколок рядом с сердцем по-
пал. Храбрый воин был.
– За что ты удостоен своих 
наград?

– Орден Мужества – за то, 
что взял в плен троих воору-
женных боевиков. Они шли в 
направлении наших позиций. 
Я незаметно подобрался к ним 

и, застав их врасплох, заставил 
сложить оружие. Сведения, по-
лученные от них при допросе, 
оказались ценными для наше-
го командования. Также артил-
лерийскими ударами уничто-
жил 12 БПЛА. И  раненых я 
выносил с поля боя – больше 
ста человек. Мы просто дела-
ем свое дело, а это все фикси-
руется. И вот как-то меня выз-
вали в нашу часть в Коломну, 
сказали, что я представлен к 
ордену Мужества, и дали по-
читать документ, где подроб-
но расписано, за что я полу-
чил награду. А Георгиевский 
крест – когда был командиром 
орудия, уничтожил колонну 
бронемашин и отбил попытку 
прорыва врага на наши пози-
ции, уничтожил шесть единиц 
вражеской техники.
– Даже в такой обстановке 
минуты радости бывают?

– Конечно. Когда мы созва-
ниваемся с родными. Или ког-
да приходит гуманитарная по-
мощь. Особенно меня радуют 
письма от детей. А если еще 
и с рисунками… Не поверите, 
у меня дверь в блиндаже вся 
в рисунках, а я сплю напро-
тив этой двери. Просыпаюсь, 
смот рю на них и улыбаюсь. 
Для меня это ценность. Вооб-
ще, гуманитарная помощь в 
зону СВО наполнена особым 
смыслом, она дает понять, что 
те, кто в тылу, с нами, они тоже 
приближают нашу Победу. Да, 
нас хорошо обеспечивают, но, 
например, генераторы, бензо-
пилы, которые приходят с гу-
манитарной помощью, лишни-
ми не бывают. 
– В вашем взводе земляки 
твои есть?

– Да. Со мной товарищ слу-
жит, ему 35 лет, он из Высокой 
Горы, есть еще один парень из 
Татарстана. Есть офицеры из 
Казани, и большинство из них 
учились в нашем артучилище. 
Все хвалят Казань: и народ у 
нас хороший, и сам город кра-
сивый. Говорят: «Хуш (меня так 
сокращенно называют), мы по-
том приедем к тебе в Казань». 

«Да я с радостью вас всех 
встре чу», – отвечаю.
– Ты сам такой молодой, 
а на тебе как на командире 
взвода лежит большая 
ответственность …

– И за личный состав, и за 
технику очень большая ответ-
ственность, если вдруг что-то, 
не дай Бог, случится – отве-
чаю я. В нашем взводе только 
один младше меня, остальные 
старше. Мужчинам по 30, 35, 38 
лет. Да, я строг, но опять же по 
возможности даю отдохнуть 
людям, понимаю, что все уста-
ли. При этом у нас сплоченный 
коллектив и очень патриоти-
чески настроен. Мы как еди-
ный кулак. У нас есть русские, 
татары, чеченцы, из Дагестана 
ребята. А еще таджики, казахи, 
кыргызы – они живут в России. 
Мы все считаем друг друга 
братья ми. 
– Откуда у тебя такой 
позывной – «Борей»?

– Мне его давно, еще с пер-
вого боя, дал командир. Про-
сто подошел и сказал: «Будешь 
“Борей”». 
– Хушбахт, расскажи  
о своей семье.

– Мы таджики, но своей ро-
диной я считаю Казань. Сюда 
мы переехали, когда мне был 
всего лишь годик, а в Таджи-
кистане я побывал только один 
раз – в 2012 году. В семье у нас 
шестеро детей, у меня четыре 
старшие сестры и младший 
брат. Ему 7 лет, и когда он ро-
дился, я был безумно рад: всег-
да мечтал о брате. Сестры за-
мужем, у них у самих дети, так 
что я богатый дядя.
– Родители знали,  
где ты находишься?

– Нет. Когда началась спе-
циаль ная военная операция, я 
им сообщил, что служу совсем 
в другом месте и здесь все спо-
койно. Я родителей никогда не 
обманывал, они всегда доверя-
ли мне, но в этом случае иначе 
поступить не мог. Каждый раз, 
когда иду в бой, думаю, как там 
родители, я их очень сильно 

уважаю, люблю, не хотелось, 
чтобы они грустили.
– А когда они узнали?

– Меня по Первому каналу 
показали: был сюжет, как я взял 
в плен троих боевиков. И ро-
дители эту передачу увидели! 
Потом они мне рассказывали, 
что чуть с ума не сошли, но я 
им все объяснил. В первый мой 
отпуск на мне вообще лица не 
было, мог ночью кричать во 
сне. Что уж говорить, война – 
жестокое испытание. Но сейчас 
я уже спокойнее. Отпуск у нас 
раз в полгода, а меня, посколь-
ку я учусь на заочном отделе-
нии, отпускают чаще. 
– Два с половиной года 
на СВО… Когда ты в отпуск 
в Казань приезжаешь, какие 
ощущения?

– Непривычные. Первые три 
дня мне хочется уехать обрат-
но. Я уже привык к той обста-
новке. Но здесь постепенно 
включаюсь в мирную жизнь. 
Общаюсь с родными, встреча-
юсь с друзьями, а потом у меня 
же учеба: нужно заниматься, 
сдавать экзамены. Всегда с ра-
достью приезжаю в наш кол-
ледж, здесь мне душевно уют-
но, на днях вот выступал перед 
нашими студентами – с таким 
интересом меня ребята слу-
шали, задавали вопросы. Я им 
сказал, что нужно любить свою 
страну, быть ее патриотом. 
Россия сильная. Посмотрите, 
сколько санкций на нее нало-
жили, а она только сильней 
становится. Как говорилось в 
фильме «Александр Невский», 
кто с мечом к нам придет, от 
меча и погибнет.
– Хушбахт, поговорив  
с тобой, я поняла,  
что по духу ты – военный.

– Да, и по духу, и по призва-
нию. Я люблю Россию и буду 
служить своей стране. 

Беседовала Наиля МАЗИТОВА

Открытие Года защитника Отечества

Студенты 1-го курса Бугуль-
минского филиала 21 января 
побывали на открытии Года 
защитника Отечества в моло-
дежном центре «Позитив» на 
базе Центральной библиоте-
ки. Организаторы мероприя-
тия попытались обозреть все 
эти 80 лет и показать, где, в 
какие исторические моменты 
россияне вынуждены были за-
щищать Родину, помогать дру-
гим народам отстаивать свои 
интересы. Студенты услышали 

трагическую историю Гульсины 
Фатхуловны Лукашовой, встре-
тившей Победу в трехлетнем 
возрасте. С трепетом в голосе 
она вспоминала голодное пос-
левоенное детство, непомер-
но тяжелый труд в колхозе: 
мужчин не хватало и поэтому 
всю работу делали женщины и 
дети. Казалось бы, война лиши-
ла ее детства, но ни обиды, ни 
сожаления в ее словах не было. 

Близится очень важная дата в истории нашей страны 
– 80-летие Победы. Для каждой семьи это не просто 
цифры, это глубокая рана, боль и одновременно 
гордость и святость. Неспроста 2025 год объявлен 
Годом защитника Отечества. 

Продолжение на стр. 5
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Она вспоминает эти годы са-
моотверженного труда и ог-
ромных преодолений даже с 
какой-то гордостью за себя и 
других: справились, не слома-
лись, выстояли! Родину защи-
щать необязательно с оружи-
ем в руках, можно и вот так, 
как дети военных лет, на долю 
которых выпало поднимать 
страну из руин! Защитника-
ми Родины можно считать и 
тех, кто выполнял и выполня-
ет свой интернациональный 
долг. Лидер движения «Боевое 
братство» в Бугульме Леонид 
Леонидович Прошин расска-
зал о своей службе в Афганис-
тане. Он с преподавательской 

обстоятельностью (Леонид 
Леонидович читает лекции в 
АГНИ, ныне Высшая школа неф-
ти в Альметьевске) рассказал о 
сути этой войны, но не сухо, а 
через призму личного опыта. 
Студентам было важно понять, 
что любая война бесчеловеч-
на и выжить в такой ситуации 
помогают настоящая дружба, 
чувство локтя, любовь близких. 

Его поддержал и другой 
рассказчик, участник 2-й че-
ченской кампании Илья Ива-
нович Иванов. Он сказал, что 
для него самое страшное на 
войне – это осознание собст-
венного бессилия: когда ты не 
можешь помочь другу, товари-
щу. Это чувство вины, видимо, 
и сейчас сидит где-то глубоко 

в душе! Именно поэтому се-
годня он старается помогать 
родственникам погибших, ве-
дет просветительскую работу, 
часто встречается со школьни-
ками и студентами. 

Выступил перед ребятами и 
ликвидатор последствий Чер-
нобыльской катастрофы, слу-
чившейся в 1986 году, Виктор 
Александрович Киршин. Ока-
зывается, из 176 бугульминцев, 
участвовавших в ликвидации 
последствий этой страшной 
трагедии, в живых осталось 46. 
Все они были добровольцами. 
Как сказал Виктор Александ-
рович, многие из них получи-
ли огромную дозу радиации, 
что, конечно же, не могло не 
сказаться на их здоровье. Их 

тоже с полным правом можно 
считать защитниками Отече-
ства. Но больше всех взвол-
новал студентов рассказ Аллы 
Михайловны Масловой, поте-
рявшей своего сына во время 
специальной военной опера-
ции. Если предыдущие собы-
тия для студентов все же сим-
вол прошлого, то гибель почти 
их ровесника была воспринята 
очень остро. 

 Организаторы мероприя-
тия очень тонко сплели нить 
из реальных историй людей, 
защищавших нашу Родину в 
ее самые тяжелые моменты. 
И каждый из гостей говорил о 
желании мира, о необходимо-
сти сегодня честно трудиться, 
учиться, формировать в себе 

осознанное отношение к жиз-
ни. Помимо рассказов защитни-
ков Отечества, звучала музыка: 
скрипка и гитара, пелись сов-
ременные песни и песни воен-
ных лет. Музыка как будто всех 
объединяла, обнимала, вселяла 
веру в справедливость. 

Студенты испытали глубокие 
эмоции и получили пищу для 
размышления. Спасибо орга-
низаторам мероприятия за 
неравнодушие и профессио-
нализм. Эта встреча – начало 
долгого и обстоятельного раз-
говора о войне и о людях, за-
щищавших и защищающих мир.

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Бугульма)

Ленинградцев сила духа…
В колледже КИУ провели торжественную линейку, 
посвященную Дню полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады.

Только вместе!
В прокуратуре Тукаевского района состоялось 
воспитательно-патриотическое мероприятие, 
которое собрало молодых специалистов ведомства 
и студентов Набережночелнинского филиала 
Казанского инновационного университета, 
проходивших производственную практику.

27 января 1944 года, после 872 
дней непрерывного противо-
стояния, была полностью снята 
блокада Ленинграда – одна из 
самых страшных страниц Вели-
кой Отечественной войны наве-
ки вписана в героическую лето-
пись нашей страны. Жертвами 
блокады стали больше миллио-
на человек, они погибли от го-
лода, холода, бомбежек.

На линейке говорилось о том, 
что выстоять отрезанному от 
Большой земли городу удалось 
только благодаря несгибаемой 
силе духа ленинградцев, их са-
моотверженности, вере в Побе-
ду. Их подвиг – это торжество 
жизни над смертью. 

В торжественной линейке при-
няли участие первый проректор 
КИУ Игорь Измаилович Бикеев, 

участники боевых действий Фа-
рид Завдатович Гатиатуллин и 
Фидан Газимович Миндибаев, 
специалист по пат риотическому 
воспитанию департамента по 
работе с молодежью, директор 
колледжа Юлия Викторовна Ха-
диуллина, ее заместители Ляй-
сан Мансуровна Исмагилова 
(по воспитательной работе), Де-
нис Станиславович Палачев (по 
учебной работе), Риат Ядгарович 
Хабибрахманов (по гражданско-
патриотическому воспитанию), 
член правления Союза танкистов 
РТ Иван Иванович Тоневский.

Участники торжественной ли-
нейки возложили цветы к под-
ножью обелиска в честь героев 
Великой Отечественной войны, 
расположенного на площади пе-
ред корпусом колледжа.

операции и памятным ме-
роприятиям, приуроченным 
к 80-летию снятия блокады 
Ленинграда.

Студенты, принимавшие 
участие во встрече, активно 
обсуждали поднятые вопро-
сы, делились своими мысля-
ми и взглядами. Они осозна-
ли, что патриотизм – это не 
только любовь к Родине, но 
и готовность действовать, 
поддерживать друг друга в 
трудные времена.

В завершение встречи про-
курор подчеркнул важность 
таких мероприятий для фор-
мирования патриотическо-
го духа в обществе. «Только 
вместе, с уважением к на-

шему прошлому мы сможем 
построить светлое будущее», 
– резюмировал Руслан Мар-
сельевич.

Воспитательно -патрио -
тические мероприятия, по-
добные этому, играют важ-
ную роль в жизни молодежи, 
способствуя формирова-
нию гражданской позиции и 
укреп лению чувства нацио-
нальной идентичности. Про-
куратура Тукаевского района 
намерена продолжать вос-
питательную работу с моло-
дежью, реализуя различные 
инициативы, направленные 
на развитие патриотизма и 
уважения к истории своей 
страны.

Победители «Атмосферы»
Ежегодно Центральная избирательная комиссия РФ проводит Всероссийский 
конкурс «Атмосфера» на лучшую работу по вопросам избирательного права 
и избирательного процесса. Стало доброй традицией участие в нем членов 
Клуба молодых избирателей Нижнекамского муниципального района РТ 
при Нижнекамском филиале КИУ.

признание

Так, в 2023 году председа-
тель Клуба, студентка юри-
дического факультета Диана 
Ильязарова стала победи-
телем регионального этапа 
данного конкурса: она пред-
ставила работу, посвящен-
ную нормативно-правовому 
регулированию процесса со-

здания и функционирования 
клубов молодых избирателей 
в нашей стране. Для фина-
листов регионального этапа 
Центральная избирательная 
комиссия Республики Татар-
стан организовала экскурсион-
ную поездку в Москву с посе-
щением Совета Федерации 

Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации и Государ-
ственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции.

В 2024 году Клуб для школь-
ников Нижнекамского района 
организовал проведение му-
ниципального этапа Всерос-

сийской олимпиады «Софиум». 
Анализ полученного опыта и 
результатов нашел свое отра-
жение в конкурсной работе 
сек ретаря Клуба, студентки 
юридического факультета Кат-
рин Тухватуллиной. Конкурс-
ное жюри высоко оценило ее 
работу: Катрин стала победите-
лем регионального этапа Все-
российского конкурса «Атмос-
фера» 2024 года.

Научным руководителем в 
обоих случаях являлась де-
кан юридического факультета 
Нижнекамского филиала КИУ, 
наставник-координатор Клуба 
Наталья Равильевна Борисова.

Поздравляем Катрин с вы-
сокой оценкой ее работы. Же-
лаем дальнейших успехов!

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
студентка юридического 

факультета (Нижнекамск) 

Открывая мероприятие, 
прокурор района Руслан 
Марсельевич Галиев под-
черкнул важность поддерж-
ки участников специальной 
военной операции и необ-
ходимость сохранения исто-
рической памяти о подвигах 
защитников Отечества. Его 
слова стали важным напоми-
нанием о том, что молодежь 
должна осознавать свою 
связь с историей и культурой 
своей страны.

– Мы живем в мире, где 
ценности патриотизма и на-
ционального единства осо-
бенно важны. Наша задача 
– передать эти идеи моло-
дому поколению, – отметил 
Руслан Марсельевич. Проку-
рор акцентировал внимание 
на том, что каждый из нас 
должен внести свой вклад в 
поддерж ку тех, кто защищает 
нашу страну, а также сохра-
нить память о тех, кто отдал 
свои жизни за наше будущее.

Во время мероприятия 
были показаны докумен-
тальные фильмы, посвящен-
ные специальной военной 
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Горжусь тем, что являюсь педагогом 
Есть замечательные слова Роберта Рождественского о том, что учителем надо будет родиться 
и лишь после этого – стать. О своем пути в педагогику рассказывает преподаватель колледжа 
Аделия Шавкатовна Сахбиева, представитель учительской династии.

из учительской династии

В детстве у каждого ребенка 
возникает вопрос, кем же он хо-
чет стать в будущем, на этот во-
прос им могут быть даны самые 
разные варианты. Я хотела быть 
и актрисой, и певицей, и даже 
космонавтом…

Я из учительской семьи – 
мама и папа, тети и дяди, ба-
бушки и другие родственники 
были работниками образова-
ния, и во мне очень рано было 
сформировано верное и самое 
подробное представление о 
профессии педагога – ответст-
венного человека, любящего 
детей и свое дело, разносто-
ронней личности. Эта профес-
сия привлекательна и тем, что 
она будто совмещает в себе 
самые разные стороны других 
интересующих меня профессий 
– преподаватель должен быть 
артистичным, как актер, может 
быть творческим – как певец 
или танцор. А еще он немного 
психолог, художник, писатель и 
многое-многое другое…

Бакалавриат и магистратура 
Казанского федерального уни-
верситета, моя педагогическая 
практика, далее – год работы в 
родной Обсерваторской шко-
ле… Дорога преподавания при-
вела меня в колледж Казанского 
инновационного университета, 
где я раскрываю свое предназна-
чение педагога через ежеднев-
ные занятия со студентами, учас-
тие в педагогических конкурсах. 

С сентября по ноябрь 2024 года 
я принимала участие в Респуб-
ликанском конкурсе «Лучший 
молодой преподаватель СПО», 
где представляла наш колледж. 
Пройдя через этапы портфолио, 
автопортрета, открытого урока 
и воспитательного занятия, мне 
удалось взять победу в номина-
ции «Открытие года». Подготовка 
к конкурсу была бы невозможной 
без мощной поддержки админис-
трации, преподавателей, студен-
тов и, конечно, моей семьи. 

Рассказ о моей педагогиче-
ской динас тии пронизывал 
каждый этап конкурса. Особен-
но в 2024 году, в Год семьи, мне 
было важно донести ребятам 
ценности семьи. На конкурсе, в 
ходе воспитательного занятия, 

я подготовила подробный рас-
сказ для студентов Казанского 
педагогического колледжа, бу-
дущих педагогов, о своей дина-
стии. Важно было поделиться с 
ними методами работы с источ-
никами о своей семье, сформи-
ровать у них общее представ-
ление о про фессии педагога и 
уважительное отношение к тру-
довым династиям.

Истоки моей педагогической 
династии я обычно связываю со 
своими бабушками. Флюра За
рифовна Халикова, бабушка по 
маминой линии, была учителем 
начальных классов, затем учите-
лем английского языка. Эбикэй, 
как ласково мы ее называли, 
всегда была для меня примером 
трудолюбия и стойкости духа. 
Она родилась в конце 30-х годов 
прошлого столетия, и ее первые 
учительские годы пришлись на 
сложное послевоенное время. 
По воспоминаниям бабушки, в 
начальной школе в одном клас-
се могли учиться дети разных 
возрастов: кого-то отправля-
ли учиться позже, у кого-то не 
было возможности сразу отдать 
ребенка в школу. В узбекской де-
ревушке, кишлаке, где она учила 
детей, ученики могли приходить 
на занятия и босиком. В Самар-
канде, где впоследствии моя ба-
бушка жила и работала учителем 
английского языка, она с мужем 
вырастила и воспитала четверых 
детей.

Брат Флюры Зарифовны, Эр-
нест Зарифович, также стал учи-
телем. Сначала в Самарканде, а 
после переезда в Россию – в по-
селке Кайбицы, где он вместе с 
женой работал в одной из мест-
ных школ, а впоследствии стал 
ее директором.

Бабушка по папиной линии, 
Наиля Ахтямовна Рафикова, 
была воспитателем в детском 
саду в Самарканде. Очень твор-
ческий человек, она со всеми 
могла найти общий язык. Бабуля 
обладала прекрасным чувством 
юмора, смекалкой и осталась 
для меня примером жизнелю-
бия. Благодаря бабуле – а она в 
молодости выступала солисткой 
в творческих ансамблях – я хо-

тела быть певицей. Ее девиз по 
жизни – «Проснись и пой». 

Благодаря моим бабушкам ста-
ли педагогами мои мама и папа, 
тети с обеих сторон.

Папа – учитель физической 
культуры, его сестра – филолог, 
которая позже станет воспита-
телем по примеру своей мамы. 
Мой папа, Шавкат Камильевич 
Рафиков, с детства отличался 
хорошими физическими данны-
ми и большой любовью к спорту. 
Профессию учителя физической 
культуры он считает своим при-
званием. Папа и сейчас зани-
мается физкультурой – тренер-
ской деятельностью, повышая 
интерес школьников к спорту, 
в том числе командным играм. 
Он способствует не только фи-
зическому развитию учеников, 
но и их воспитанию как лично-
стей. Преподавая физкультуру 
на разных уровнях – и школьни-
кам, и учащимся колледжа (41-й 

колледж Казани, где он работал), 
он читал им стихи о физкультуре 
и спорте, что делало занятия не-
обычными.

Моя мама, Дамира Ахнявов
на Рафикова, – учитель началь-
ных классов. Она ярко помнит 
свои первые годы преподава-
ния. Когда она взяла свой пер-
вый класс, ей было всего 19 лет, 
сама еще ребенок. Сегодня мама 
– это первый человек, к которо-
му я обращаюсь за советами по 
преподаванию. В ней чудесным 
образом сочетаются мудрость и 
чуткость, что делает ее замеча-
тельным наставником для меня.

Однако не всегда хороший 
педагог должен рождаться в пе-
дагогической семье – тому при-
мер мой муж, Ильяс Фанисович 
Сахбиев. Он тоже работает в 
колледже КИУ преподавателем 
истории и обществознания. В его 
семье нет педагогов, однако это 

не помешало ему выбрать имен-
но эту профессию. 

Мне действительно повезло 
родиться в педагогической семье 
и связать свою жизнь с челове-
ком, который так же занимается 
преподаванием. У своих родных 
я нахожу большую поддержку по 
самым разным вопросам и пони-
мание и очень ценю это. 

Изучение истории семьи и тру-
довой династии очень важно для 
нас, ведь каждый из родных по-
могает чуть больше узнать о са-
мом себе. Обращение к истокам 
семьи, ее общему делу помогает 
найти свое истинное предназна-
чение по жизни.

Горжусь тем, что являюсь пе-
дагогом. Сегодня я, как и мой 
муж, преподаю историю и об-
ществознание в колледже. Также 
являюсь куратором, а во втором 
семестре занимаемся с ребята-
ми проектной деятельностью. И 
моя работа мне очень нравится.

Флюра Зарифовна Халикова (в косынке)Наиля Ахтямовна Рафикова

Шавкат Камильевич 
Рафиков

Аделия Шавкатовна и Ильяс Фанисович 
Сахбиевы

Дамира Ахнявовна  
Рафикова

Прикоснуться 
к легенде

научная жизнь

сова, где обучалась под руковод-
ством великих мастеров, таких 
как Блюма Вульфовна Зейгарник 
и Александр Романович Лурия. 
После окончания университета 
Наталья Константиновна продол-
жила науч ные исследования в ас-
пирантуре, где под руководством 
А.Р. Лурии защитила диссертацию 
на тему «Нарушения памяти при 
локальных поражениях мозга». 
Эта работа стала основой ее на-
учной деятельности и впоследст-
вии была опубликована в книге, 
ставшей актуальной и востребо-
ванной до настоящего времени.

Вся научная жизнь Натальи 
Константиновны связана с фа-
культетом психологии МГУ, и она 
до сих пор продолжает работать 

над развитием клинической пси-
хологии в стране.

Казанский инновационный 
университет на юбилейной кон-
ференции представляла доцент 
факультета психологии и педаго-
гики Маргарита Александровна 
Филатова-Сафронова.

По ее словам, возможность 
побывать на научном меропри-
ятии такого уровня, пообщаться 
с мэтрами отечественной психо-
логии – просто подарок судьбы! 

Маргарита Александровна по-
делилась своими впечатлениями 
от общения с легендой научного 
мира нашей страны.

«Несколько раз хотела подой-
ти к Наталье Константиновне, но 
не решалась: опасалась попасть 

в ненастроение. Наконец спро-
сила у ее помощницы о возмож-
ности взять автограф. Так завя-
зался диалог.

– Наталья Константиновна, 
Вам большой привет от казан-
ских психологов. Это такое вол-
шебство – находиться рядом с 
Вами!

– …ну, а Вы что-нибудь пи-
шете?

– Да, но не так много. Диссер-
тация была посвящена теме 
«Развитие детско-родитель-
ских отношений в ходе занятий 
лечебной верховой ездой».

– Так Вы защитились? 
– Да, защитила кандидатскую 

в 2002 году.

– Продолжаете заниматься 
детско-родительскими отно-
шениями? 

– Да… Наталья Константи-
новна, желаю Вам здоровья. С не-
терпением ждем Вашей книги… 
Можно, я дотронусь до Вас?

– Конечно.
– И сделать фотографию?
– Да. Выстройте компози-

цию. 
(нас сфотографировал, ученик 

Н. К. Корсаковой – профессор 
Юрий Владимирович Микадзе).

– Спасибо Вам! Вы волшебная…

Я вернулась домой воодушев-
ленной, наполненной, с желани-
ем творить и делиться научными 
открытиями!»

16–17 ноября 2024 года в Московском институте психоанализа проходила Всероссийская с международным 
участием научно-практическая конференция «Теоретические и прикладные аспекты отечественной 
нейропсихологии», организованная в честь 85-летия Натальи Константиновны Корсаковой.

Это одна из выдающихся фигур 
в отечественной психологии, чья 
научная карьера охватывает бо-
лее полувека. Корсакова начала 
свое образование на психологи-
ческом отделении философского 
факультета МГУ им. М. В. Ломоно-
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«В 2017 году она влилась 
в коллектив кафедры ино-
странных языков и перево-
да, и в ее лице мы обрели 
специалиста в области линг-
вистического образования, 
межъязыкового общения и 
межкультурной коммуника-
ции.

Поэтому в 2021 году, в связи 
с созданием факультета лин-
гвистики и межкультурной 
коммуникации и реорганиза-
цией кафедр, Гузель Агзамов-
не было предложено возгла-
вить кафедру иностранных 
языков и перевода.

Выражаем искреннюю при-
знательность за неоценимую 
работу, которую ведет Гузель 
Агзамовна. Ее знания и энту-
зиазм вдохновляют не толь-
ко студентов, но и коллег. 
Каждое занятие она прев-
ращает в увлекательное пу-
тешествие по «лабиринтам» 
различных языков и культур, 
помогая каждому открыть 
для себя что-то новое. Мы це-
ним умение Гузель Агзамов-
ны делать процесс обучения 
интересным и доступным, а 
также ее поддержку и тепло-
ту, которую она приносит в 
жизнь нашей команды.

Желаем ей здоровья, удачи 
и, конечно же, новых творче-
ских идей. Пусть каждый но-
вый проект станет источни-
ком радости и вдохновения, 
а все студенты и коллеги ра-
дуют своими успехами».

Коллектив факультета 
лингвистики и межкультурной 

коммуникации

«Глубокие и обширные 
знания Гузель Агзамовны 
в области теоретической и 
прак тической лингвисти-
ки вызывают неподдельное 
уважение. Она является ав-

тором многочисленных науч-
ных работ по теории языка и 
межкультурной коммуникации, 
участником международных и 
всероссийских конференций, 
популяризатором научных 
знаний среди преподавателей 
и студентов.

Ее личностные качества: 
искренность, отзывчивость, 
скромность, внимание к своим 
коллегам и студентам, готов-
ность провести консультацию 
в любое время, оказать по-
мощь в трудной жизненной си-
туации, искрометное чувство 
юмора, понимание психологии 
и внимание к индивидуальным 
особенностям личности – это 
то, что делает Гузель Агзамовну 
уникальной».
Светлана Леонидовна Яковлева, 

доцент кафедры иностранных 
языков и перевода

«Гузель Агзамовна – опыт-
ный, квалифицированный 
педагог, талантливый уче-
ный, эффективно обучающий 
ст удентов с применением 
современного технического 
оснащения и программного 
обеспечения, вдохновляю-
щий на дальнейшее развитие 
и вселяющий веру в свои воз-
можности. Высокий уровень 
ответственности, трудолюбие, 
целеустремленность делают 
ее примером для подража-
ния. Для студентов факультета 
лингвистики и межкультурной 
коммуникации Гузель Агза-
мовна – это пример педагога 
с исключительными и яркими 
способностями, который объ-
ясняет сложные лингвистиче-
ские вопросы доступно и на-
глядно, умеет сосредоточить 
внимание на главном».

Гульнара Фаридовна 
Дульмухаметова, заведующий 

кафедрой теории и методики 
обучения иностранным языкам 

«Гузель Агзамовна – чудес-
ный педагог, который явля-
ется для студентов не просто 
преподавателем, а чутким 
наставником, настоящим при-
мером ответственного отно-
шения к делу, которым зани-
маешься, профессионализма, 
постоянного самосовершен-
ствования, порядочности и 
мудрости, отзывчивым кол-
легой. К ней всегда приятно 
обратиться за советом, она 
выслушает, поможет и на-
правит».

Анастасия Александровна 
Хайруллина, доцент кафедры 
теории и методики обучения 

иностранным языкам

«Этот день – прекрасный 
повод вспомнить все дости-
жения и успехи Гузель Агза-
мовны за годы ее препода-
вательской деятельности. Ее 
профессионализм, энтузиазм 
и глубокие знания вдохнов-
ляют не только студентов, но 
и коллег, создавая атмосферу 
творческого поиска и взаи-
мопомощи. Своим примером 
она показывает, что насто-
ящее преподавание – это 
не только передача знаний, 
но и умение увлечь, заинте-
ресовать, сделать учебный 
процесс ярким и захватыва-
ющим». 

Азалия Ильшатовна 
Гиниатуллина, старший 
преподаватель кафедры 

иностранных языков и перевода 

Желаем Гузель Агзамовне 
крепкого здоровья, 
научных, педагогических, 
профессиональных 
успехов, благополучия, 
счастья в семье, здоровья 
и реализации всех 
креативных задумок и 
разнообразных планов!

Диалог культур
С целью укрепления межнациональной дружбы, фор-
мирования взаимного интереса к традициям и культу-
ре народов, проживающих в Республике Татарстан, с 20 
по 24 января в отделении педагогических дисциплин 
Альметьевского филиала КИУ проходил фестиваль 
«Диалог культур».

фестиваль дружбы

В рамках фестиваля, органи-
заторами которого выступили 
студенческий актив и препо-
даватель отделения Айгуль 
Маратовна Ильясова, прошли 
мероприятия, направленные 
на формирование культуро-
логического компонента про-
фессиональных компетенций 
будущих педагогов.

Каждая академическая груп-
па, по результатам жеребьев-
ки, представляла свою народ-
ность. Красочные костюмы, 
зажигательные танцы и песни 
сделали фестиваль незабыва-
емым и позволили студентам 
узнать много нового и интерес-
ного, а самое главное – найти 

способы рассказать о себе язы-
ком родной культуры и искус-
ства.

Завершился «Диалог куль-
тур» чаепитием с националь-
ными сладостями: баурсаком, 
блинами, пахлавой, щербетом, 
чурчхелой. 

Студенты отделения побла-
годарили организаторов за 
отлично проведенный фести-
валь и отметили, что такие ме-
роприятия очень важны для 
формирования толерантности, 
патриотизма и культуры меж-
национальных отношений.

Марина ШОРИНА,  
заведующий отделением 

педагогических дисциплин 
(Альметьевск)

Талантливый педагог,  
успешный ученый
Так отзываются коллеги о заведующем кафедрой 
иностранных языков и перевода Гузель Агзамовне 
Вильдановой. 28 января она отметила свой юбилей.

Повар – профессия творческая
В январе отметила 
юбилей  
и Диляра Саитовна 
Хамидуллина,  
повар кафе «Эдем».

Как красиво она работа-
ет! Быстро, споро и главное 
– с любовью к своему делу, 
а иначе Диляра Саитовна не 
может.

Несмотря на то, что у нее 
большой опыт в сфере обще-
ственного питания, несмотря 
на то, что хлопот и забот у по-
вара много, Диляре Саитовне 
по-прежнему интересна ее 
работа, к которой она отно-
сится очень ответственно.

Эта славная женщина – оли-
цетворение приветливой, ра-
душной и, конечно же, хлебо-
сольной хозяйки. 

Приятно видеть, как она 
«колдует» на кухне, делая меню 
разнообразным, а блюда – по-
лезными. Потому что для нее 
самое важное, чтобы всем, кто 
пришел в «Эдем» – и студен-
там, и преподавателям, и со-
трудникам, – было вкусно. Для 
нее готовить – это проявлять 
заботу о людях, а значит, и об 
их здоровье, хорошем настро-
ении. А готовит Диляра Саитов-
на замечательно, в этом могут 
убедиться все, кто обедает в 
«Эдеме».

Спасибо вам за вашу 
работу, Диляра Саитовна, – 
нелегкую, но очень  
нам нужную.  
Счастья и здоровья Вам.

Рушания МУРТАЗИНА, 
заведующий производством 

кафе «Эдем» (Казань)

профориентационное

Впервые в КИУ
побывали представители  

«ТАТМИТ Агро» (ООО «Восточный») 

17 января студенты коллед-
жа специальности «Экологиче-
ская безопасность природных 
комплексов» встретились с 
управляющим производствен-
ной площадкой «ТАТМИТ Агро» 
Виктором Михайловичем Си-
доруком. В ходе встречи ребя-
там рассказали о значении их 
профессии для современного 
мира. 

Гость подчеркнул, что спе-
циалисты в области экологи-
ческой безопасности играют 
важную роль в сохранении 
природных комплексов и име-
ют высокий спрос на рынке 
труда. Студенты узнали о воз-
можностях применения своих 

знаний на практике, ведь эко-
логический контроль – ключе-
вая часть успешной работы аг-
ропромышленных комплексов. 

В «ТАТМИТ Агро» готовы 
оплачивать практику моло-
дым специалистам. Для сту-
дентов это отличная возмож-
ность получить ценный опыт, 
применить свои знания на деле 
и сделать первые шаги в карь-
ере. Такие встречи – не просто 
обмен информацией, а реаль-
ный шанс узнать о перспекти-
вах и задать вопросы профес-
сионалам.

Ирина ЛЕВАДО,  
специалист  

Центра развития карьеры 
(Казань)

лица университета
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«Вчера на чудном светлом бале…»
Уже много лет в Бугульме существует замечательная традиция приглашать 25 янва-
ря, в Татьянин день, все студенчество города на бал. 

в Татьянин день

Программа бала постоянно 
меняется, но неизменной оста-
ется атмосфера, которая созда-
ется звучанием великолепной 
классической музыки, танца-
ми 19-го века: вальс, полонез и 
полька. И конечно, красотой тан-
цующих пар: юноши в классиче-
ских костюмах, фраках, в белых 
перчатках и девушки в вечерних 
великолепных туалетах. Удиви-
тельно, в наш скоростной век 
время на балу будто замедляет 
свой шаг: в течение полутора ча-
сов студенты, в обычной жизни 
стремительные, шустрые, все и 
везде успевающие, превраща-
ются в статных, неторопливых, 
размеренных. В осанке и взгля-
де студентов появляется столь-
ко достоинства, уважения, зна-
чимости своей персоны! 

29 пар приняли участие в бале, 
и девять из них – студенты Бу-

гульминского филиала КИУ. В 
течение двух недель студенты 
усиленного готовились: репети-
ровали танцы (здесь мало выу-
чить движения, танец 19-го века 
– это особый язык, это умение 
преподнести себя, это особые 
плечи, руки, спина), снимали ви-
деопоздравление в том же стиле, 
изучали культуру 19-го века (го-
товились к интеллектуальному 
конкурсу). То есть погружались в 
эпоху золотого века максималь-
но. Нашим студентам повезло: 
преподаватель английского язы-
ка Римма Ивановна Музалевская 
в прошлом профессионально за-
нималась бальными танцами и 
сама предложила помощь в под-
готовке студентов. Мало того, что 
они репетировали в колледже, 
Римма Ивановна присутствова-
ла на всех репетициях во Дворце 
молодежи, с каждым отработа-

ла представление пары на де-
филе, вместе с ребятами подби-
рала гардероб. И на самом бале 
всячески ребят поддерживала, 
вдохновляла, так как сама очень 
жизнерадостный и позитивный 
человек. Конечно, такая осно-
вательная подготовка дала ре-
зультат: наши студенты со всеми 
этапами конкурсной программы 
бала справились блестяще. Весь 
пьедестал наш: первое, второе и 
третье место. Жаль, конечно, что 
звания короля и королевы бала 
мы не удостоились, но это и есть 
та самая перспектива, к которой 
следует стремиться в будущем. 
Мы гордимся нашими участни-
ками! Поздравляем их с победой. 
Так случилось, что и группа под-
держки КИУ, и видеоролик КИУ 
тоже стали лучшими. Одна из ор-
ганизаторов бала так и сказала: 
«КИУ, вы, видимо, где-то шамани-

ли, что все победы сегодня ваши! 
Или звезды так сложились». На 
самом деле шаманство и звезды 
здесь ни при чем. Это просто ре-
зультат работы слаженной коман-
ды: кураторов, Риммы Ивановны, 
студентов – и огромное желание 
ребят сделать все хорошо, как 
учили. Спасибо всем участникам 
бала, и особая благодарность 
Римме Ивановне за отзывчивость 
и помощь «по умолчанию». 

Студенческий бал – это заме-
чательная традиция, которая 
все больше нравится студентам 
не только за возможность при-
коснуться к культуре 19-го века, 
но и за возможность максималь-
но проявить мужское и женское 
начало. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора 

по воспитательной работе 
(Бугульма)

Диктант на английском За чашкой чая
В преддверии Нового года в На-
бережночелнинском филиале 
КИУ состоялась традиционная 
встреча лидеров студенческого 
самоуправления с директором 
филиала Ириной Ивановной 
Фроловой, заместителем дирек-
тора по воспитательной работе 
Альфией Левовной Файзхано-
вой и заместителем директора 
по воспитательной работе кол-
леджа Ольгой Александровной 
Соколовой. 

просветительское 

Отличные знания 
английского языка 
показали наши студенты 
из Нижнекамского 
филиала.

Они стали участниками Все-
российского диктанта по анг-
лийскому языку, организован-
ного Казанским федеральным 
университетом в честь его 
220-летнего юбилея. В дик-
танте речь шла о Карле Фуксе, 
заслуженном профессоре и 
ректоре Императорского Ка-
занского университета в 1823 
– 1827 годах. 

Диктант в Нижнекамске про-
ходил в химико-технологиче-
ском институте. Мы рады со-
общить, что призерами этой 
просветительской акции стали 
студенты группы 941Б: Софья 
Кришталь и Дмитрий Пинегин. 
Остальные участники (диктант 
писали 20 студентов отделения 

лингвистики Нижнекамского фи-
лиала) получили сертификаты. 

Напомним, Всероссийский 
английский диктант по инициа-
тиве Казанского федерального 
университета проходит уже в 
девятый раз. Его главная цель 
– мотивация студентов к изу-
чению иностранных языков, 
повышение грамотности и 
уровня владения орфографи-
ческими нормами современ-
ного английского языка. В этом 
году диктант на английском пи-
сали более 34000 человек из 
многих российских вузов.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

подвели итоги года 

Формат «За чашкой чая» созда-
ет неформальную и дружескую 
обстановку, где все имеют воз-
можность лично пообщаться, 
обсудить прошедший год и по-
строить планы на предстоящий, 
не менее активный год. В ходе 
встречи ребята делились успе-
хами, осмысляли достижения и 
проблемные моменты, с кото-
рыми столкнулись в уходящем 
году. Особое внимание было 
уделено планированию новых 

активностей на предстоящий 
год. Совместно обсудили идеи 
для будущих событий и инициа-
тив, которые помогут сделать 
студенческую жизнь еще бо-
лее насыщенной. После бурных 
обсуждений и общения Ирина 
Ивановна поблагодарила всех 
за активную работу и преподне-
сла небольшие сладкие подарки!

Инициатива директора филиа-
ла встретиться с активом сту-
денчества филиала в таком фор-

мате является очень ценной и 
реализуется уже четвертый год 
подряд, что создает открытую 
и доверительную атмосферу в 
студенческом сообществе. Мы 
уверены, что впереди нас ждут 
увлекательные проекты и зани-
мательные события, которые 
сделают жизнь нашего филиала 
еще более яркой и динамичной.

Камилла ГАЙФУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Набережные Челны)

Фиджитал-баттлы пловцов
Отличные результаты показали студенты нашего фили-
ала на проходивших в Альметьевске соревнованиях по 
фиджитал-плаванию среди команд средних специаль-
ных и высших учебных заведений города.

спорт 

 В стенах спортивного комп-
лекса «МИРАС» состоялось на-
стоящее спортивное зрелище! 
Фиджитал-плавание – один из 
инновационных и динамично 
развивающихся видов спор-
та. Участники продемонстри-
ровали не только физическую 
выносливость, но и умение 
слаженно работать в высоко-
технологичной среде. Это была 

настоящая демонстрация силы, 
упорства и командного духа!

Особую гордость вызывает 
выступление студентов Аль-
метьевского филиала, кото-
рые завоевали высокие награ-
ды. Девушки из нашей команды 
показали невероятную слажен-
ность и скорость, что позволи-
ло им завоевать 1-е место! От 
старта до финиша они сохра-

Для участников это не толь-
ко спортивное состязание, но 
и возможность продемонстри-
ровать свои навыки работы в 
условиях, где сочетаются тра-
диционные и инновационные 
подходы. Именно поэтому 

фиджитал-плавание привле-
кает все больше внимания и 
становится популярным среди 
молодежи.

Карина ГУСМАНОВА,  
специалист воспитательного 

отдела (Альметьевск)

няли уверенность, выдержку 
и высокую концентрацию, что 
стало залогом их победы. Это 
достижение – результат долгих 
тренировок, профессиональ-
ного подхода и сплоченности 
команды.

Не менее впечатляющим 
оказалось выступление наших 
юношей. Их путь к пьедесталу 
был непростым, но благодаря 
силе, упорству и воле к победе 
они заняли 3-е место. Соревно-
вания среди мужских команд 
были особенно напряженны-
ми: борьба шла на каждом эта-
пе, каждое движение и каждое 
решение имели значение.


